

LUNES 23 DE NOVIEMBRE DE 2020

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### DIPLOMADO EN DERECHO ELECTORAL

#### **CLAUSURAN DIPLOMADO EN DERECHO ELECTORAL**

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ), la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) y la Asociación de Tribunales Electorales de la República Mexicana A.C. (ATERM), llevaron a cabo la clausura del 'Diplomado en Derecho Electoral. Diálogo interinstitucional y con la ciudadanía frente al proceso electoral 2020-2021', que tuvo lugar de manera virtual. La Directora Ejecutiva de Educación Cívica y Participación del IEEQ, María Nieto Castillo, resaltó la importancia de la realización de estos ejercicios académicos, los cuales contribuyen a la difusión de la cultura democrática en nuestro estado, y se logró fortalecer la democracia y el diálogo interinstitucional en el marco del Proceso Electoral Local 2020-2021. Por su parte, el Magistrado Presidente del TEEQ, Ricardo Gutiérrez Rodríguez, dijo estar convencido que las instituciones convocantes han cumplido con los objetivos y retos planteados en el diplomado, ya que a través de los 14 módulos fueron los espacios propicios que permitieron el análisis de la materia electoral administrativa y jurisdiccional, en lo local y federal, logrando un punto de encuentro entre la academia, las instituciones electorales y las y los estudiantes, donde se plantearon los nuevos retos para los próximos comicios. En su oportunidad, el Magistrado Presidente de la ATERM, César Lorenzo Wong Meraz, puntualizó que estos ejercicios permiten maximizar la cultura democrática entre la ciudadanía, y añadió que transitar a modelos verdaderamente democráticos, en donde los derechos de la ciudadanía sean respetados de manera absoluta, constituye una oportunidad de crecimiento en todas las áreas. De igual manera, Director de la Facultad de Derecho, Ricardo Ugalde Ramírez, agradeció a las instituciones involucradas en la organización del diplomado, ya que contribuyeron en este ejercicio académico para formar ciudadanía; dijo que el 2021 requiere del diálogo en todos los escenarios y el de la academia es fundamental para fortalecer las ideas. Previo a la clausura, se desarrolló el Observatorio judicial electoral "Análisis de sentencias relevantes del TEEQ", en donde participaron la Magistrada del Tribunal Electoral de Michoacán, Alma Rosa Bahena Villalobos; el Magistrado del Tribunal Estatal Electoral de Chihuahua, Jacques Adrián Jáquez Flores; la Magistrada del Tribunal Electoral de Quintana Roo, Nora Leticia Cerón González; el Magistrado del Tribunal Electoral de Veracruz, José Oliveros Ruiz, y el Magistrado del Tribunal Electoral del Estado de Jalisco, Everardo Vargas Jiménez; cuya moderación estuvo a cargo de las magistraturas del TEEQ: Gabriela Nieto Castillo y Martín Silva Vázquez. Finalmente, cabe mencionar que en el diplomado se abordaron temas de la reforma electoral de 2020 en el estado, el voto de las y los queretanos en el extranjero para la gubernatura, la participación de pueblos y comunidades indígenas, el juicio de nulidad, la violencia política en razón de género, entre otros; y se realizó del 4 de septiembre al 21 de noviembre del presente año, con la participación de estudiantes, docentes, funcionariado público y ciudadanía en general.

<http://www.sinpermisoqro.mx/?p=13700>

<https://www.queretarotv.com/clausuran-diplomado-en-derecho-electoral/>

<https://queretaro24-7.com/concluyen-en-el-ieeq-diplomado-en-derecho-electoral/>

<https://entrelneasqro.com/2020/11/22/concluyen-en-el-ieeq-diplomado-en-derecho-electoral/>

LUNES 23 DE NOVIEMBRE DE 2020

## **CONSEJOS DISTRITALES Y MUNICIPALES**

### **COLUMNA ASTERISCOS**

**EXTERNA PRI SU DESCONTENTO.** El PRI se mostró en desacuerdo con la integración de 15 consejos distritales y 12 consejos municipales por parte del IEEQ. Los argumentos del partido tricolor son que los perfiles propuestos estaban afiliados al PAN. (AM 16)

## **INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL**

### **ESTE 1 DE DICIEMBRE SE CIERRA LA CONVOCATORIA PARA TRABAJAR EN EL INE**

El 1 de diciembre se cierra la convocatoria abierta por el INE para trabajar como supervisor, capacitador y asistente electoral, en una convocatoria publicada y dada conocer en redes sociales de los diversos municipios del estado de Querétaro. (ADN)

## **PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES**

### **MORENA**

#### **MORENA HA DESATENDIDO QUEJA CONTRA EL PRESIDENTE DEL CONSEJO**

La diputada por Morena, Fabiola Larrondo, lamentó que tras la denuncia oficial y pública que presentaron morenistas contra el presidente del consejo estatal de Morena, Ángel Balderas, no ha existido un intento de comunicarse con ellas por parte de las instancias nacionales o estatales del partido. (EUQ 2, Q)

### **PVEM**

#### **PARTIDO VERDE Y SUS CANDIDATAS Y CANDIDATOS A LOS 18 AYUNTAMIENTOS**

Con todo el ejército electoral que se requiere, es como el Partido Verde Ecologista de México se prepara de cara a las elecciones del próximo 6 de junio donde se renovarán las 18 alcaldías, la Legislatura del Estado y la Gubernatura. Ahora se sabe que ya cuenta con candidatos y candidatas a las 18 alcaldías municipales, una vez que se han consensado con su militancia los nombres de hombres y mujeres que se indican. (VI)

#### **PVEM SE PREPARA PARA ELEGIR PERFILES**

Hasta el momento, el PVEM en Querétaro ha tenido poco contacto con otros partidos para una posible candidatura común o coalición para las elecciones de 2021, aseguró el dirigente estatal, Ricardo Astudillo. (DQ 9)

### **RSP**

#### **RSP REALIZA CAMPAÑA DE ESTERILIZACIÓN DE PERROS Y GATOS.**

La tarde de este viernes, como una acción más hacia la ciudadanía, el partido Redes Sociales Progresistas dio inicio a la campaña de esterilización para perros y gatos en la colonia las Américas. Con la presencia del Presidente del Comité Ejecutivo Estatal de RSP Ulises Gómez de la Rosa y de Carlos Rentería Rivera Presidente del Comité Municipal en la capital, se dio inicio a esta campaña con el objetivo de que RSP contribuya a no tener animales sin protección, sin un hogar y una familia que los cuide y de esta manera controlar la natalidad de los animales en situación de calle. (LDH, VDLS)

LUNES 23 DE NOVIEMBRE DE 2020

## ML

### **MÉXICO LIBRE SIGUE VIVO; REGISTRARÁ 10 CANDIDATURAS INDEPENDIENTES: COORDINADORA**

Por Katia Lemus

Aunque le hayan negado el registro como partido político, la organización civil Libertad y Responsabilidad Democrática (México Libre) postulará a 10 candidatas y candidatos de manera independiente para participar en las próximas elecciones, confirmó Patricia Espinosa, coordinadora de la organización en Querétaro. (CQRO 1 Y 10)

## **NOTAS PRINCIPALES**

### **DQ: CIERRAN TABLE CLANDESTINO**

El municipio de Querétaro, a través de un operativo realizado por la Dirección de Inspección de la Secretaría de Gobierno, clausuró la madrugada de este domingo un “table dance” ubicado en la calle Jazmín de la colonia Insurgentes de la Delegación Félix Osoreo Sotomayor, en el que se ofrecían bebidas alcohólicas y espectáculos, sin los debidos permisos. (DQ principal)

### **N: 515 CASOS MÁS**

Riesgosas las cifras de ayer por Covid- 19, son alarmantes, se rompieron, una vez más, las barreras de contagios y muertes: 515 y 18 respectivamente, es decir que hubo, más de 21 contagios por hora, un promedio de cuatro contagios cada 3 horas. (...) Llevamos hasta ayer 19 mil 116 contagios confirmados y 1515 defunciones. (N principal)

### **AM: FORTALECE SINERGIA REGIONAL AL CENTRO-BAJÍO: GRACIELA MÁRQUEZ**

Para Graciela Márquez, secretaria de Economía, la Alianza Centro-Bajío consolida las propuestas de inversiones a raíz de su coordinación regional, lo cual consideró un plus para las industrias. (AM principal)

### **PA: COVID SIN FRENO: 515 CASOS EN UN DÍA**

El avance del Covid-19 parece no tener freno. Y es que en un solo día, se sumaron 515 nuevos casos; 252 mujeres y 263 varones, entre ellos un niño de ocho años y otro de nueve. Apenas el miércoles, Plaza de Armas daba cuenta que la entidad se acercaba a los 18 mil casos positivos. En aquel reporte, la Secretaría de Salud daba a conocer que se tenía un acumulado de 17 mil 901 casos confirmados y mil 453 muertes. En su reporte de este domingo, se revela por parte de la misma dependencia que ya son 19 mil 116 casos confirmados y mil 515 muertes. (PA principal)

### **EUQ: ESTADO, EN EL TOP 5 DE VANDALISMO A TRENES**

Querétaro se encuentra en quinto lugar de estados con más reportes de vandalismo al tren durante el tercer trimestre del presente año, esto de acuerdo con datos del Reporte de Seguridad en el Sistema Ferroviario Mexicano del tercer trimestre de 2020. (EUQ principal)

### **CQRO: MÉDICOS NAVEGAN ANTE INCONSCIENCIA DE LA GENTE FRENTE AL COVID-19**

Impotencia, tristeza y preocupación son los sentimientos que embargan a la presidenta del Colegio Médico de Querétaro, Irma Quintanilla González, al saber que México llegó a las 100 mil muertes por Covid-19, sobre todo porque considera que los doctores navegan contra corriente ante la inconsciencia de mucha gente que sigue sin creer que existe el virus y se resiste a usar cubrebocas. (CQRO principal)

LUNES 23 DE NOVIEMBRE DE 2020

## PODER LEGISLATIVO

### **LLAMA CONNIE HERRERA A REDOBLAR ESFUERZOS PARA PREVENIR CONTAGIOS DE COVID-19**

Ese semana México superó las 100 mil muertes por COVID-19 y más de un millón de contagios, cifras que preocupan por que más allá de una contención de la enfermedad, hasta el momento los casos siguen en aumento, lamentó la coordinadora de la fracción legislativa de Querétaro Independiente en el Congreso Local, Connie Herrera quien llamó a redoblar esfuerzos en el cuidado y prevención del coronavirus. (N 7, ADN)

### **CONSIDERAN NECESARIAS ACCIONES PARA PREVENIR LA VIOLENCIA FAMILIAR**

Por Janet López

Las propias autoridades de seguridad han revelado que la pandemia provocó un incremento en la violencia familiar de 30%, lo que obliga a acciones de prevención, declaró la diputada presidenta de la comisión de Igualdad de Género y Derechos Humanos, Beatriz Marmolejo. (Q)

### **SE “RESISTIRÍAN” A LEGALIZACIÓN AQUÍ**

Es un primer paso la probación en el Senado de la República del uso de la marihuana con fines lúdicos, afirmó el diputado por Morena, Raúl Chávez, quien reconoció que, ante la postura en contra del partido de mayoría en el Congreso local, PAN, existe la posibilidad de que el estado se “resista” a la legalización. (DQ 4)

### **PROPONDRÁ ARREDONDO RAMOS UN CÓDIGO URBANO**

Por Zulema López

Será antes de que concluya noviembre que se presentará la iniciativa del Código Urbano, con el que se busca fomentar que el desarrollo de Querétaro se dé de manera adecuada, afirmó la diputada local Abigail Arredondo, presidenta de la Comisión de Obras Públicas y Comunicaciones de la 59 Legislatura local. (EUQ 5)

### **PIDE ROBERTO CABRERA NO “RASURAR” EL FORTASEG**

Por Leticia Jaramillo

El diputado Roberto Cabrera hizo un llamado a la federación para que no se rasure Fortaseg. Dijo no estar de acuerdo que se deje sin recursos a los estados para equipamiento, capacitación de policías y cámaras de vigilancia, entre otras cosas que este programa tiene para fortalecer la seguridad en el país. (N 3)

### **PARA ESTE GOBIERNO LAS ENERGÍAS LIMPIAS NO SON UNA ALTERNATIVA DE FUTURO: MAURICIO KURI**

Mauricio Kuri señaló que, pese a la promesa del gobierno federal para cuidar del medio ambiente, las energías limpias no han sido una alternativa en sus políticas públicas. México cuenta con un gran potencial para la generación de energía eléctrica a partir de recursos renovables: Kuri. El senador reconoce a Querétaro como una entidad sustentable, y un modelo a seguir. A pesar de que el gobierno federal se comprometió a cuidar el medio ambiente “como nunca lo hicieron los anteriores gobiernos”, el senador por Querétaro, Mauricio Kuri González, observó que, para esta administración federal, las energías limpias no han sido una alternativa de futuro, pues aseveró que “en esta transformación involutiva” se privilegia el uso del combustóleo, el carbón y el petróleo. (LDH, ADN)

### **PASEMOS DE LA ECONOMÍA DE MANUFACTURA A LA ECONOMÍA DEL CONOCIMIENTO: KURI**

Nosotros estamos haciendo de la educación de calidad, la gran prioridad y nuestro estado debe ser ejemplo; aseguró el senador Mauricio Kuri, senador de la República. Al participar en la clausura del 3er Foro Intergremial

LUNES 23 DE NOVIEMBRE DE 2020

Querétaro Planeado “Territorio Inteligente”; el senador por el Partido Acción Nacional, destacó que la fortaleza del estado ha permitido una mejor gestión de la pandemia, contrario a lo que sucede en otras partes del país: “nos hemos reinventado y en medio de esta crisis todos buscamos salir adelante. Por ello es imprescindible impulsar un desarrollo ordenado y que pasemos de la economía de manufactura a la economía del conocimiento, porque las ideas de las personas deben ser el más valioso activo”. (LDH)

### **DIPUTADOS DIFIEREN SOBRE INICIATIVA DEL ‘OUTSOURCING**

Por Katia Lemus

Los legisladores federales por Querétaro Felipe Fernando Macías, del PAN, y Beatriz Robles, del partido Morena, difirieron respecto a la reforma a la “Ley federal del trabajo” en materia de subcontratación que envió el Ejecutivo federal el pasado 12 de noviembre. Macías Olvera explicó que si bien es necesario regular a las compañías que caen en la simulación y vulneran los derechos de la gente, la gran mayoría está fomentando el empleo formal e impulsando a los micros y pequeños empresarios. (...) Robles Gutiérrez reconoció que en México la figura del ‘outsourcing’ ha perdido su origen; el objetivo es ser una herramienta que facilite a las empresas la contratación de personal. (CQRO 6)

### **ADVIERTE MURGUÍA HOSTIGAMIENTO POR ‘LEY NIETO’**

Por Khalid Osorio

Tras la aprobación de la reforma que otorga más poderes a la UIF denominada 'Ley Nieto', puede generarse un hostigamiento hacia los enemigos políticos del Gobierno federal, advirtió la senadora Guadalupe Murguía. (AM 4)

## **PODER EJECUTIVO**

### **FRANCISCO DOMÍNGUEZ: NUESTRO IMPULSO POR RECONCILIAR A LA NACIÓN NO SE DETIENE**

El gobernador de Querétaro entregó la presidencia de la GOAN a su homólogo de Quintana Roo y aseguró que la tarea de reafirmar su vocación federalista es permanente. "La tarea de reafirmar nuestra vocación federalista, es permanente; nuestro impulso por reconciliar a la Nación, no se detiene", afirmó el gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, al entregar la estafeta como presidente de la Asociación de Gobernadores de Acción Nacional (GOAN), a su homólogo de Quintana Roo, Carlos Joaquín González. (EHDM)

### **CONCLUYE PANCHO DOMÍNGUEZ PERIODO COMO PRESIDENTE DE GOAN**

La tarea de reafirmar nuestra vocación federalista, es permanente; nuestro impulso por reconciliar a la Nación, no se detiene, afirmó el gobernador, Francisco Domínguez Servién, al entregar la estafeta como presidente de la GOAN, a su homólogo de Quintana Roo, Carlos Joaquín González. En Quintana Roo, el mandatario queretano aseguró que la lucha por lograr una distribución equitativa de recursos y oportunidades para las y los mexicanos, compromete hoy más que nunca a todos los gobernadores emanados del PAN. Estar al frente de la GOAN, dijo, representa encabezar una de las organizaciones más potentes: “la única emanada de un partido nacional que integra a nueve gobernadores que, unidos, concretamos una propuesta de política pública plenamente orientada a que las y los mexicanos vivan mejor”. (CI, IN)

### **EN 128 CARACTERES**

La empresa brasileña ODATA, abrirá su primer centro de datos en México y será en Querétaro. Invertirán 2 mil 320 mdp y generarán más de 350 empleos para las y los queretanos. ¿Qué opinas? #QroOrgulloDeMx Francisco Domínguez @PanchDominguez. (AM 2)

LUNES 23 DE NOVIEMBRE DE 2020

## **QUERÉTARO CON 18 MIL 601 CASOS DE COVID-19**

En Querétaro una mujer de 60 y un hombre de 62 sin comorbilidad, un hombre de 67 con tabaquismo e hipertensión arterial, una mujer de 70 y un hombre de 71 con hipertensión arterial y obesidad y una mujer de 83 años con diabetes, enfermedad pulmonar obstructiva crónica e hipertensión arterial, que se encontraban hospitalizados, fallecieron a causa de COVID-19. En la entidad se tiene un registro acumulado de 18 mil 601 casos de COVID-19; 49% son mujeres y 51% son hombres. Este sábado se dio de alta sanitaria a 247 pacientes, con lo que se tiene un Registro de 15 mil 840 altas (85.1%). Se tiene con sintomatología leve, aislamiento y manejo en su domicilio a 997 pacientes y 19 en la Unidad Médica de Aislamiento COVID-19. (EUQ 1 y 3, IN, EQ)

## **SUPERA QUERÉTARO RÉCORD DE 515 CONTAGIOS ESTE DOMINGO; HAY 18 FALLECIDOS HOY**

La SESEQ dio a conocer que suman 19 mil 116 casos COVID-19 y mil 515 defunciones. Se tiene un registro de 16 mil 159 altas. Con manejo en domicilio de 1,162 pacientes, y 19 en Unidad Médica de Aislamiento COVID-19. Hay 261 pacientes hospitalizados de los cuales 95 se encuentran graves. (ADN, RQNXN, Q, AQ, CI)

## **MENOS DE 10 SACERDOTES HAN DADO POSITIVO A COVID-19: DIÓCESIS**

Hasta el momento, un sacerdote ha fallecido por Covid-19 y menos de una decena de clérigos de la Diócesis de Querétaro ha dado positivo al virus SARS-CoV-2, tal es el caso del padre José Hernández, rector del Templo Expiatorio Diocesano de Querétaro, cuyo pronóstico de salud es reservado y se encuentra hospitalizado. Lo anterior fue informado por el vocero de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara Becerril, quien detalló que el sacerdote tiene más de 60 años y padece diabetes e hipertensión, lo que provoca que su caso sea delicado. (DQ 3, CQRO 4)

## **CONOCER ENTREGA CERTIFICADOS LABORALES A OPERADORES COSMOS**

El director de Promoción y Desarrollo Social y de Gobierno del Consejo Nacional de Normalización y Certificación de Competencias Laborales (CONOCER), Rodrigo Castañeda, en representación de Rodrigo Rojas, titular de dicho organismo, reconoció el esfuerzo que ha hecho la Comisión Cosmos, a través de la Subcomisión de Capacitación para buscar la certificación de sus operadores. (...) Luego de recibir un ejemplar de la publicación del Diario Oficial de la Federación con los cinco estándares de competencia de Cosmos, Juan Martín Granados, titular de la SEGOB señaló que con este nuevo logro se puede afirmar que todas las líneas estratégicas de Cosmos: tecnología, marco jurídico y capacitación, son un referente nacional. (N 1 y 3, AM 7, LDH, Q24-7, IN)

## **QUERÉTARO SOSTENIBLE: ROMY ROJAS**

Romy Rojas, titular de la SDUOP, participó en la tercera edición del Foro Intergremial Querétaro Planeado "Territorio Inteligente", que tiene como objetivo aportar una visión integral, crítica y amplia de la realidad urbana. Durante su presentación, Romy Rojas realizó una reseña cronológica en la que resaltó y puso en evidencia el acelerado crecimiento de la ciudad por décadas, desde 1960 a la fecha, que con el paso de los años se aprecia claramente los cambios no solo en materia de desarrollo urbano y poblacional, sino también en materia de movilidad, seguridad, salud y vivienda. (LDH)

## **SECRETARÍA DE EDUCACIÓN ORIENTARÁ A JÓVENES SOBRE CONSUMO DE DROGAS: BOTELLO**

Por Anaid Mendoza

Alfredo Botello, titular de la SEDEQ, indicó que desde este sector estarán pendientes -así como se hace con el alcohol y el tabaco de orientar a los jóvenes respecto al consumo de drogas, luego de que en el Senado de la República se aprobó la despenalización de la marihuana para todos sus usos. (CQRO 5)

LUNES 23 DE NOVIEMBRE DE 2020

## **SEJUVE HA BRINDADO 3 MIL 979 HORAS DE ATENCIÓN PSICOLÓGICA A PACIENTES Y FAMILIARES CON Covid-19**

Rodrigo Ruiz, titular de la SEJUVE, reveló que se han brindado 3 mil 979 horas de atención psicológica a pacientes y familiares de personas con Covid-19. «También a través del call center y la plataforma, a todas las personas que son diagnosticadas Covid-19 se les da la información de que pueden llamarnos». Preciso que los familiares y pacientes pueden solicitar la atención psicológica a través del call center y de la plataforma Covid. (EQNO)

## **BUSCARÁN REPLICAR NUQLEO EN CORREGIDORA Y LA CAPITAL EN 2021**

La SEJUVE buscará replicar el modelo de Nuqleo en los municipios de Querétaro y Corregidora para beneficiar a más jóvenes queretanos. El titular de dicha dependencia, Rodrigo Ruiz, confirmó que se han tenido pláticas al respecto con las autoridades de ambos municipios, para replicar el próximo año el modelo de Nuqleo que es un centro de emprendimiento y coworking público y gratuito. Por ello, recordó que el primer paso fue abrir una convocatoria, en conjunto con el Colegio de Arquitectos, la UNESCO y la SDUOP para rehabilitar el Centro Cultural La Vía, donde se encuentra actualmente el Instituto Municipal de la Juventud de Querétaro. (AM 5, Q)

## **SUMARÁN TRES UNIDADES PARA MONITOREAR CALIDAD DEL AIRE**

Por Marittza Navarro

El Centro Estatal de Monitoreo de la Calidad del Aire sumará tres unidades monitoras que operarán en puntos de concentración poblacional, informó Marco del Prete, titular de la SEDESU. En la actualidad opera siete estaciones distribuidas en la zona metropolitana, por lo que la capacidad crecerá en casi 50%; el funcionario no dio información sobre el costo del proyecto, pues está en vías de licitación. (EUQ 6)

## **SECRETARÍA DEL BIENESTAR ENTREGA MÁS DE DOS MIL BECAS EN QUERÉTARO**

La Coordinación Nacional de Becas para el Bienestar Benito Juárez (CNBBBJ), a través de su representación en Querétaro, entregó más de 2 mil becas para educación básica. Durante los operativos realizados en la tercera semana de noviembre 2020, el personal de la Oficina de Representación Estatal atendió a un total de 2 mil 989 familias beneficiarias del programa “Beca Básica” dirigida a estudiantes menores de 15 años, que se encuentren inscritos a una institución educativa de preescolar, primaria o secundaria. (EQRO)

## **MUNICIPIOS**

### **APLICARÁ “MÉDICO EN TU CALLE” PRUEBAS RÁPIDAS PARA LA DETECCIÓN DE COVID-19**

El gobierno del estado realizará una compra de pruebas rápidas para la detección de COVID-19 que serán aplicadas por los médicos del programa “Médico en tu calle” en el municipio de Querétaro. La presidenta del Sistema Municipal DIF de Querétaro, Arahí Domínguez Torres, dijo que esto es parte de una segunda etapa del programa “Médico en tu calle” en su rubro de aplicación de pruebas para la detección de COVID-19. (ADN)

### **APRUEBAN EN COMISIÓN, QUE MUNICIPIO DOTE DE SERVICIOS A CONDOMINIOS NO ENTREGADOS**

Integrantes de la Comisión de Gobernación del Ayuntamiento de Querétaro, aprobaron que la autoridad dote del servicio de luminarias, poda de árboles y contenedores de basura, a condominios que no han sido entregados al municipio; informó el regidor independiente Luis Gabriel Osejo Domínguez. (VDLS)

LUNES 23 DE NOVIEMBRE DE 2020

### **“CON ELLAS HACEMOS LA DIFERENCIA”**

“Con ellas hacemos la diferencia” es un programa integral y transformador diseñado para cambiar en positivo la vida de las mujeres, desde su salud hasta su entorno familiar, confianza, seguridad y proyecto de vida. Inició el 1 de marzo de este año, con 55 mujeres replicadoras. A la fecha, más de 4 mil 400 mujeres forman parte del programa. (CQRO 1, 8 y 9E)

### **PIDE QUE QUERÉTARO SEA MUNICIPIO DE DUEÑOS RESPONSABLES DE MASCOTAS: OLASCOAGA**

La Coordinadora de Regidores de Morena en el Municipio de Querétaro, Ivonne Olascoaga y la activista Leticia Chávez, fundadora de la organización “Alma de la Tierra”, pidieron flexibilizar los requisitos en las campañas de esterilización de los perros y gatos en el municipio, toda vez que actualmente existen condiciones que inhiben la participación de la gente. (DQ 8, Q24-7)

### **AMPLÍAN PRESUPUESTO DE EGRESOS**

Del mismo modo, el Ayuntamiento marquesino aprobó la ampliación del Presupuesto de Egresos 2020. Esta ampliación se generó por 57 millones de pesos, derivado de ingresos excedentes a las arcas municipales que no estaban calculados dentro de la Ley de Ingresos para este año. (AM 6)

### **AUTORIZAN LA GRATUIDAD EN EL REGISTRO CIVIL**

Por Gonzalo Flores

La administración municipal de El Marqués estableció un programa de gratuidad para trámites del Registro Civil como expedición de actas de defunción, permisos de cremación y traslados de las personas difuntas, por el virus del COVID-19. (AM 6)

### **CELEBRAN FERIA “PATITAS ADOPTABLES” EN CORREGIDORA**

El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo, inauguró la feria “Patitas Adoptables”, que se realiza los días 21 y 22 de noviembre en Premium Outlets de 11 de la mañana a 6 de la tarde, en la cual se espera que cerca de 80 perros sean tomados en adopción responsable por una familia. (IN, M, EQNO, PI, VI, Q24-7, ADN)

## **INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL**

### **IP, A FAVOR DE REGULAR LA SUBCONTRATACIÓN, NO DE PROHIBIRLA**

Por Katia Lemus

Integrantes de la iniciativa privada se mostraron a favor de realizar un parlamento abierto para debatir la propuesta de reforma a la “Ley federal del trabajo” en materia de subcontratación para que esta se regule y no desaparezca. Álvaro Ugalde, presidente de la CMIC reconoció que habrá empresas de ‘outsourcing’ que hagan trampa y “maltraten” a los trabajadores al no respetar sus garantías laborales, pero hay otras que sí hacen bien su trabajo y no por eso debe desaparecer este modelo. (...) Jorge Rivadeneyra, presidente de la Canacindra confió en que durante el parlamento se separe el esquema de evasión fiscal del de productividad. (...) Lorena Jiménez, presidenta de la Coparmex aseguró que el sector patronal está de acuerdo en combatir el uso irregular de la figura de la subcontratación para defraudar a los trabajadores, al fisco y a la seguridad social, y que este sea utilizado como mecanismo para la competencia desleal. (CQRO 6)

LUNES 23 DE NOVIEMBRE DE 2020

## PANDEMIA MANTIENEN EN INCERTIDUMBRE AL SECTOR DE LA CONSTRUCCIÓN

Por Jahaira Lara

No hay cambios en las expectativas de crecimiento para el sector de la construcción en Querétaro, pues se mantiene la incertidumbre por el tema de la pandemia que se enfrenta a nivel mundial de COVID-19; no sólo por el impacto generado en el tema de salud y el incremento de contagios en la entidad, sino por el tema económico. De acuerdo con el presidente de la CMIC en Querétaro, Álvaro Ugalde, en el tema económico, el principal cliente actualmente es el sector público, ya que el sector privado se ha mantenido con cautela en el tema de inversión en obra; sin embargo, se desconoce la inversión que los gobiernos harán en obra para el 2021 pues la mayoría continuará priorizando la inversión en salud. (N 3)

## ATIENDE IGLESIA LA VIOLENCIA INTRAFAMILIAR

Ante el incremento de violencia doméstica durante el confinamiento, el vicario general Martín Lara subrayó que, existe disposición de escucha de la Diócesis de Querétaro y aseveró que, en las parroquias se atiende a las familias, a través de un ministerio y de la dirección espiritual de sacerdotes. (DQ 1 y 3)

## LLAMA DIÓCESIS DE QUERÉTARO A PARTICIPACIÓN DE LAICOS EN POLÍTICA

Por Janet López

El laico está obligado a cambiar el mundo en diferentes rubros, uno de ellos es la política, declaró el vicario general de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara Becerril, en el marco del Día del laico. Estimó necesario apostarle a modificar una sociedad desde sus raíces, y que cuando un laico en política sus convicciones religiosas lo iluminan y lo orientan. (Q)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### MEDIO SIGLO

**\*BUEN FIN CAUSARÁ DAÑOS. \*VUELVE “QUÉDATE EN CASA”. \*DIPUTADO MONTES, AUSENTE.** Traicionados por el diputado federal Jorge Luis Montes, así dicen sentirse los campesinos de San Juan del Río tras los constantes desaires del legislador y el desinterés por escucharlos a este sector, al que no consideró cuando votó en bloque por la reducción de 27 mil millones de pesos en el presupuesto 2021. Francisco Perrusquia, presidente de la Unión de Organizaciones del Campo del Estado, se lanzó contra el diputado federal, del que por cierto poco se sabe de su trabajo y mucho de sus conflictos con la policía, y reclamó que el legislador no se haya acercado a los productores pese a los llamados que le han hecho para hablar de las necesidades del campo. El dirigente condenó que pocas veces han visto a Montes Nieves en la región sur del estado y nulos los encuentros con los representantes de los sectores primarios. **QUÉDATE EN CASA.** Desde el 17 de junio, cuando reabrieron las actividades económicas, no habíamos escuchado de forma tan insistente en Querétaro aquello de “¡quédate en casa...!”, porque la verdad es que la reactivación económica amenaza con dañar tanto o más que la propia pandemia. El caso es que, con el aumento constante de casos y el frío pegando en serio, y una vez terminado “El Buen Fin” que sirvió a muchas empresas para recuperar algo de lo mucho perdido pero que a final de cuentas tendrá un alto costo en contagios, las autoridades estatales en materia de Salud han retomado la recomendación de “salir estrictamente a lo necesario”. Ya se verán a fin de mes las consecuencias de las aglomeraciones en centros comerciales y turísticos del estado, con un previsible aumento de casos activos y una mayor saturación de los hospitales covid-19, que de por sí están “al límite”. **PISTA PAREJA.** Quienes no sienten lo duro, sino lo tupido, son los empresarios de la diversión nocturna pues luego de 7 meses de encierro y pérdidas, y de relativa abstemia, lograron por fin su reapertura hace un mes, pero casi de inmediato les cayeron los inspectores para bajarles las cortinas. La queja

LUNES 23 DE NOVIEMBRE DE 2020

empresarial es que no hay igualdad de criterios en las clausuras, ya que mientras son son severos con los antros, en las plazas comerciales los protocolos de sanidad no son cumplidos y los establecimientos están rebosantes. **CÚPULA EMPRESARIAL.** Entre reelecciones y candidaturas “de unidad”, está lista la mayoría de dirigencias que en 2021 tendrán las cúpulas empresariales. Coparmex y Canaco estrenarán dirigencia en los primeros meses del año próximo, mientras que en CMIC y Canacintra las reelecciones de los peor es nada Álvaro Ugalde y Jorge Rivadeneyra están aseguradas. Con el pretexto de evitar divisiones acordaron llevar candidato único, pero ha sido una decisión que no convence a la mayoría. **REACCIÓN EN LA CAPITAL.** Ya van más de 170 millones de pesos destinados por la administración municipal de Luis Nava para atender la contingencia sanitaria en la capital del estado desde el mes de marzo, recursos propios aplicados de forma directa en la población. La más reciente aportación fue el anuncio de entrega gratuita de 2 mil 500 oxímetros (medidores de oxigenación) a familias cuyo algún integrante se ha contagiado de Covid-19, pero antes también se entregaron 10 mil chalecos a adultos mayores, para reducir el riesgo de enfermedades en ese sector de alto riesgo ante el covid-19. En el parque Alcanfores se instaló el Centro de Servicios Temporal para personas en condición de calle, a quienes se les brinda un sitio seguro para dormir, alimentos, servicios médicos, instalaciones para aseo personal y actividades de desarrollo humano. También por determinación de Nava, en abril y mayo se entregó 75 mil despensas y kits de protección para los habitantes de la capital con una inversión de 30 millones de pesos. Además, se instaló un comedor comunitario en cada delegación municipal en los que diariamente se entregan mil 400 raciones de comida a la ciudadanía en situación vulnerable. **QUE SÍ, QUE NO...** Mucho se especula del futuro político de Adolfo Ríos, el futbolista y ex candidato a la presidencia municipal de la capital por la coalición Juntos Haremos Historia. La semana pasada la especulación creció cuando el ex futbolista posteó un video donde aparece corriendo por la Calzada de los Arcos con la leyenda "AR21". No faltaron los comentarios deseándole que busque una diputación independiente o especulando sobre si aparecerá en la boleta por la alcaldía capitalina. (DQ)

## LOS HIJOS DE LA CORNETA

**ORÁCULO.** Si bien los muestreos endoscópicos y los pronósticos de todos los cafés queretanos sitúan a **Mauricio Kuri** como el claro puntero para llevarse la gubernatura en las elecciones del 2021, bien dice también el viejo adagio popular: del plato a la boca se cae la sopa; y esto lo debería de tomar en cuenta más de algún otro adelantado que ya presume que formará parte del próximo gabinete estatal. Un claro ejemplo de los boquiflojos es el no célebre Rubén Álvarez Lacuma, quien fuera Tesorero (y todo lo que eso implica) de **Marcos Aguilar** cuando fuera denominado el Señor de las Concesiones, dicen los cercanos al conta Rubén que éste presume tener un catálogo de “magias negras” para los números del erario público que tan buenos dividendos le trajeran a Marcos Aguilar, y que haber tenido tan contento a su ex jefe es su mejor carta de presentación para ser el próximo Secretario de Finanzas Estatal. Tan imprudente actuar de Álvarez Lacuma de andar adelantando vísperas, solo da motivos para recordar que no se puede premiar al que manejó las finanzas del más controvertido periodo de la hacienda municipal con otro cargo público, y para recordarle al senador y aspirante panista que también reza la sabiduría popular: dime con quién andas y te diré quién eres. Aguas. **MORENA SIN CANDIDATO... NI BRÚJULA.** Pero es curioso cómo se han vendido dando las señales en torno a quién podría ser el candidato a gobernador por parte de Morena. En cuanto el titular de la UIF **Santiago Nieto** se descartó para la candidatura, muchos usaron su lógica por exclusión y se cargaron los dados inmediatamente para **Gilberto Herrera**. No obstante en donde la lógica debería ser la brújula, con espacios de difusión pública para lo que resultaría obvio, Gilberto Herrera tendría que ser el candidato natural de Morena. Pero a pesar de ello, su dirigencia estatal lo desmiente, retrasa, no se pronuncia, le ¡hacen el feo pues! ¿De verdad Morena no se dará cuenta de que la “marca” ya no es poderosa como en el 2018? Así como para andarse dando lujos de desconocer a sus candidatos lógicos. Algunos morenistas siguen apostando a una generación “pura” de Andrés Manuel: Lópezobradoristas y Morenos. Es decir, rechazando a

LUNES 23 DE NOVIEMBRE DE 2020

aquellos que son “Morenos del 2018” y no de antes. Lo cierto es que los que apoyaron en el 2018 fueron pieza clave para su triunfo nacional y en algunos casos locales. Morena en el país tiene militantes venidos del pasado y de distintas fuerzas políticas, no hay tal pureza para nadie. Aún así discriminan a todo cuanto no es un auténtico morenista. (...) (N)

## ASTERISCOS

**BUSCAN REPLICAR MODELO DE SEJUVE.** La SEJUVE tiene como objetivo replicar el modelo del centro de trabajo Núcleo en los municipios de Querétaro y Corregidora, con la finalidad de que más jóvenes se integren a los programas que se ofrecen en dichas instalaciones. Hasta ahora el titular de la Sejuve, **Rodrigo Ruiz Ballesteros**, se encuentra en pláticas con autoridades de ambas demarcaciones. **VULNERABLES ANTE BAJAS TEMPERATURAS.** Más de 4 mil habitantes de las comunidades del municipio de San Joaquín se encuentran en estado de vulnerabilidad debido a las bajas temperaturas que se han registrado en el municipio; las cuales han alcanzado hasta -1 °C en lo que va de la temporada. De acuerdo con el coordinador de Protección Civil del municipio, se pronostican temperaturas más bajas para finales de diciembre y principios de enero. (AM)

## BAJO RESERVA

### EL PAN VA CONFORMANDO SU ALINEACIÓN PARA LAS ALCALDÍAS

Nos cuentan que al interior del PAN avanzan las negociaciones entre los diferentes grupos y posibles aspirantes para tener lo antes posible las definiciones de sus candidatos a las 18 alcaldías. En tres demarcaciones de las cuatro que integran la Zona Metropolitana, nos aseguran que están definidas ya desde hace algunos meses las cartas con las que jugarán. En la capital, Corregidora y El Marqués, Acción Nacional va por la reelección con Luis Nava, Roberto Sosa y Enrique Vega, respectivamente. El otro frente, nos dicen, Roberto Cabrera se perfila para San Juan del Río; y en Colón, la carta más viable, nos cuentan, se llama Manuel Montes, un joven empresario que viene trabajando muy cerca con los colonenses. **JUAN JOSÉ JIMÉNEZ MUEVE SU AJEDREZ EN MORENA.** En otro de los frentes políticos, nos comentan que el morenista Juan José Jiménez cerró la semana tejiendo su proyecto y defendiendo a 4T, al reunirse con grupos de empresarios y profesionistas. Además, la semana pasada apareció en una reunión la bancada de Morena a la que asistió el presidente de su partido Mario Delgado, pese a que nos recuerdan ya dejó su curul desde principios de mes, por ello nos aseguran, ya no será sorpresivo que se le vuelva a observar en otros eventos de la Cámara Alta junto a su amigo Ricardo Monreal, líder de dicha fracción parlamentaria. (EUQ 2)

## ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**ORDENA JLCYA AISLAMIENTO A PERSONAL DE 3 JUNTAS ESPECIALES.** La Junta Local de Conciliación y Arbitraje (JLCyA) del estado de Querétaro determinó este domingo que “todos los integrantes de las Juntas Especiales números 2 y 3 con sede en Querétaro y la Junta Especial número 4 con sede en San Juan del Río permanezcan en aislamiento”. Además, las audiencias y diligencias programadas del lunes 23 al viernes 27 de noviembre serán certificadas y reprogramadas, “en estas fechas no tendrán lugar actuaciones que requieran la presencia de las artes y tampoco se computará dentro de los plazos y términos, específicamente en dichas juntas especiales”, señaló a través de un comunicado publicado en redes sociales. Lo anterior como “medidas preventivas para salvaguardar la salud de los trabajadores y público en general, a fin de romper una posible cadena de transmisión de Covid-19”. **LA ESTUPIDEZ INSISTE SIEMPRE...** La Secretaría de Salud en el estado reportó este sábado 380 casos y el domingo 515 más de Covid-19 en Querétaro; ayer, la dependencia informó que el sábado por la noche se llevó a cabo un operativo en el que suspendieron un salón de fiestas en el municipio de Querétaro y disuadieron una pelea de gallos en la que había más de 200 personas, en Tacama, Jalpan de Serra, debido a que no

LUNES 23 DE NOVIEMBRE DE 2020

se cumplía con las medidas sanitarias. ¿Qué parte de que nuestro país ha alcanzado 1 millón 41 mil 875 casos confirmados y 101 mil 676 fallecimientos no logran entender estas personas?... “La estupidez insiste siempre”, escribió Albert Camus, en “La peste”. **CONCLUYE FRANCISCO DOMÍNGUEZ SU GESTIÓN AL FRENTE DE LA GOAN.** Que el gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez, entregó este sábado, en Quintana Roo, la estafeta de la Asociación de Gobernadores de Acción Nacional (Goan) a su homólogo en aquella entidad, Carlos Joaquín González. En su discurso de entrega, el mandatario queretano manifestó que la lucha por lograr una distribución equitativa de recursos y oportunidades para los mexicanos compromete hoy más que nunca a todos los gobernadores emanados del PAN. “Logramos sentarnos a la mesa con la federación, lo mismo para privilegiar una mayor coordinación en materia de seguridad que para hacer valer el federalismo y tomar el control en nuestros estados ante la doble crisis, de salud y económica, que estamos enfrentando con motivo de la pandemia”, destacó en relación con su gestión al frente de la Goan. (CQRO)

## **PULSO - LOS SERVICIOS PÚBLICOS EN TIEMPOS DE COVID 19**

Por Andrés González

Cuando el estado de Querétaro se encuentra en la orillita de pasar al fatídico y paralizador “semáforo rojo – y que nos obligaría a detener actividades esenciales para la economía – existen servicios públicos que en plena expresión de esta pandemia, son catalogados como “servicios vitales”; de vida pues. De estos, son dos los que se pueden considerar esenciales para mantener y hasta para recuperar la salud: el necesarísimo servicio de agua potable que si lo es para toda la población y sus hogares, más lo es para los centros de salud – hospitales COVID 19 – pero a la par con este, es el servicio de electricidad, indispensable en la vida moderna diaria, pero que adquiere el nivel de vital para quienes están internados en estos centros, intubados o con asistencia de un ventilador. El fluido de estos dos servicios – agua y energía eléctrica – son de importancia vital. Esa es su dimensión por el imperativo de necesidad, sin vuelta de hoja. Esto hablando de servicios públicos, porque el elemento humano que se encuentra en la llamada “primera línea” y que la forman doctores, doctoras, enfermeras, enfermeros, camilleros, asistentes, conductores de ambulancias, personal de apoyo para limpieza y todos quiénes se encuentran relacionados con esta “primera línea”, son considerados a estas alturas de la pandemia y con toda justicia cómo “nuestros héroes” – así, literal – porque están exponiendo su propia vida. Para todos ellos y para todo el personal de salud en general, se merecen un reconocimiento general de las autoridades establecidas que nos representan, pero igualmente y en forma directa de la sociedad toda, por la muy sencilla razón de que todos, absolutamente todos, estamos expuestos al contagio. Pero en la aparición de esta enfermedad hay muchos otros trabajos o profesiones que están pegaditos a esa “primera línea” y que merecen también el mejor de nuestros reconocimientos, en una responsabilidad que si bien no se ve directamente, cuando el servicio falla es cuando de verdad se nota y se extraña. Ellos son los trabajadores de campo de la Comisión Federal de Electricidad CFE, los que pasan casi siempre a gran velocidad en sus camionetas blancas y sus cascos amarillos, los que van a reparar alguna avería en los miles de postes, en los cientos de transformadores y en las subestaciones de energía eléctrica y que, en su conjunto, permiten mantener el fluido de electricidad de una manera ininterrumpida. “Aún en todo el “pico” de la pandemia, por nuestro trabajo y la responsabilidad que tenemos, seguimos cumpliendo con todas las necesidades de la CFE. Y llevamos el servicio de energía eléctrica, a todos los rincones de esta zona. “Nosotros estamos detrás de los servicios que se brindan en los hospitales COVID 19...en todas las escuelas y hogares desde donde se imparte y recibe educación. Estamos haciendo nuestro trabajo al cien por ciento con el personal que tenemos, a pesar de que ahora mismo, con el crecimiento que viene teniendo la zona metropolitana de Querétaro, no se interrumpe, de ninguna manera este servicio de energía eléctrica”. Quién habla así es el líder sindical de los trabajadores electricistas de la sección 142, don Miguel Ángel Razo Hernández, quien asegura que a pesar de que el servicio de energía eléctrica sigue teniendo un constante crecimiento, “el número de trabajadores se mantiene idéntico al que teníamos hace seis años...y aun

LUNES 23 DE NOVIEMBRE DE 2020

así, seguimos cumpliendo”. Actualmente los trabajadores de la sección 142 del SUTERM suman 500 trabajadores pero en la CFE y en todo el país, su número asciende a los 100 mil trabajadores. Este sindicato, el de la SUTERM, es una de las fuerzas de trabajadores formadoras de la Confederación de Trabajadores de México, CTM, puesto que nació el 20 de abril de 1937. Y se mantiene en pie. Y trabajando. La sección 142 ofrece servicio en el municipio de Querétaro y su zona metropolitana, pero también en los municipios de San José Iturbide y San Luis de la Paz del vecino estado de Guanajuato y se extiende aquí en Querétaro hasta el municipio de Pedro Escobedo. “Cuando el Hospital General del Estado se convierte en Hospital COVID, nosotros sabemos que, como trabajadores de la CFE, estamos obligados a mantener fluido el servicio de energía eléctrica, aun cuando en algunas subestaciones es frecuente el hurto de material. Y nosotros tenemos que reponerlo en el menor tiempo posible”. Así, en todos los centros de trabajo se tiene presencia de auxiliares sindicales y de personal directivo de la CFE para que las medidas de seguridad se cumplan. “Y es que al servicio de seguridad normal que desde siempre hemos utilizados, se han sumado los cubrebocas, las caretas o los guantes, así como la gel, para que nuestros trabajadores salgan protegidos a cumplir con sus jornadas diarias de trabajo”. Don Miguel Ángel Razo, el actual dirigente de la sección 142 del SUTERM, estará buscando este próximo sábado su reelección en una contienda a la que irá su propia planilla que ha adoptado el nombre de “Índigo”, pero existen al menos otras tres que buscan la misma posición. “Estamos haciendo nuestro trabajo con entrega y mucha responsabilidad, porque todos los trabajadores sindicalizados sabemos que en estos momentos, cuando más aprieta el COVID, no podemos fallarle a las personas que pueden estar postradas en los hospitales, porque sabemos de la enorme responsabilidad que se tiene en mantener el servicio de energía eléctrica sin interrupción alguna. Eso téngalo por seguro”. Y este, el de la energía eléctrica, es uno de los servicios públicos vitales para bajar esta pandemia. (CI)

## EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

**Malas Noticias.** Sí pensaba que por ser sobreviviente del Covid- 19, sería incapacitado por el IMSS, lamentamos informarle, que no, así que hay que cuidarse porque además, tendría que laborar con todo y secuelas del contagio. Ayer hubo 515 nuevos casos y 18 personas murieron. (N 1)

## CALEIDOSCOPIO / LEGALIZAR LA MARIHUANA

Por Arturo Maximiliano García

Mientras el martes 3 de noviembre pasado nuestra atención estaba clavada en la elección presidencial de Estados Unidos, estados como Arizona, Montana, New Jersey y Dakota del Sur se incorporaban a las ahora 15 entidades de la Unión Americana, junto con el Distrito de Columbia, donde ya se permite el uso recreativo de la marihuana. En México, apenas la semana pasada se dio un primer paso en el Senado, en el que por mayoría, aumentaron el gramaje que una persona puede poseer y transportar, así como también, al menos en la minuta enviada a la Cámara de Diputados, estarían abriendo la puerta a la producción y comercialización de la cannabis, lo cual es una gran noticia por los avances en el reconocimiento de las libertades civiles, la potencial derrama económica, el establecimiento de una nueva política de seguridad y por supuesto la posibilidad de registrar a los consumidores para los efectos necesarios. En México hemos vivido en una zona gris donde para algunos es permitido consumir marihuana, mientras que a otros los lleva a la cárcel, en el que no hay un registro oficial de consumidores y donde no se pagan impuestos por parte de quienes las producen (ISR), ni por quienes las compran (IEPS), donde las contrataciones de los trabajadores de esta industria ilícita lo son sin ningún tipo de seguridad social, pero que al final esta droga sí está disponible para ser adquirida ilegalmente de manera sencilla en las calles de nuestro país. El debate sobre el tema ha evolucionado, social y jurídicamente, en particular con respecto a la marihuana, sin embargo sigue siendo controvertido y una especie de papa caliente para la mayoría de los políticos en funciones, más cuando se acercan las elecciones, que por cierto siempre están cerca. Quizá por esta razón algunos partidos

LUNES 23 DE NOVIEMBRE DE 2020

como el PAN votaron en bloque, salvo excepciones como los Senadores Xochitl Galvez, Gustavo Madero y Raúl Paz Alonso, en contra de la iniciativa que legaliza, con sus asegunes, el consumo, producción y comercialización de marihuana para uso lúdico. El paso de la marihuana a su legalización, como ya sucede en gran parte del territorio de Estados Unidos y Canadá, ha sido tortuoso en nuestro país, esto a pesar de que tanto los presidentes Vicente Fox, Ernesto Zedillo y Enrique Peña Nieto, así como la actual Secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, en su breve paso por el Senado, pero ya sabiendo cuál sería su papel en el gobierno federal, manifestaron su posición a favor del libre consumo y venta de marihuana para fines lúdicos y medicinales, algunas de estas respaldadas por iniciativas de ley. En su momento, la hoy Secretaria de Gobernación llamó a “replantear la política de drogas en nuestro país” al tiempo que ella presentaba una iniciativa para legalizar la marihuana. Cito a la entonces Senadora que suscribió: “El combate frontal a través de las armas solo ha producido más muertes en nuestro país. No estamos a favor de la liberación absoluta de las drogas, sino de la regulación del cannabis”. La pelota está ahora en la cancha de los diputados federales, quienes aún tendrán la oportunidad de ir más allá de lo aprobado en el Senado, despenalizando por completo el uso de la marihuana. Podría también haber timoratos en la cámara baja que prefieran la simulación de status quo y su mercado ilícito, en comparación con dar paso a una realidad que se pueda medir, atender en caso de adicción y tener el provecho que hoy tienen otras economías, donde dejaron de fingir que esto no pasaba diario y decidieron legalizar el mercado de un producto que se consume todos los días por millones de personas sin ningún registro ni control, ya no digamos ganancias lícitas. La realidad en México que por tanto tiempo hemos querido negar. (PA)

## PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A Venegas Ramírez

MAURICIO-GILBERTO, LA GUERRA QUE VIENE. PAN: Crónica de una candidatura anunciada. Vino el embajador Peñafiel “de pisa y corre”. Se alían Morena, Verde y PT en Nuevo León. Pancho reta a que se le revisen las cuentas. **Y aquí, ilustre Senado...** Mientras en el Partido Acción Nacional los distintos grupos han cerrado filas con Mauricio Kuri González como su próximo candidato de unidad para la gubernatura, en Morena se espera la llegada del delegado nacional Miguel Ángel Chico Herrera para amarrar los acuerdos en torno a Gilberto Herrera Ruiz. Entre senadores se dará la disputa por Querétaro, con lo que se confirmará lo comentado aquí sobre el antecedente de que cinco de las últimas siete sucesiones se resolvieron con un miembro de la Cámara Alta: Camacho, Palacios, Burgos, Calzada y Domínguez. Y ahí viene el sexto. Kuri es el favorito en el PAN desde el arranque del actual sexenio. El ex dirigente de la Coparmex-Querétaro ganó de calle la presidencia municipal de Corregidora y hace casi tres años su escaño en el Senado de la República, en donde sin ser militante resultó electo coordinador de la bancada tras la muerte de Rafael Moreno Valle. Ahí en la torre de Reforma e Insurgentes afianzó Mauricio la relación y el apoyo de su compañera de fórmula, la vicepresidenta Guadalupe Murguía Gutiérrez, la política queretana con mayor carrera en los últimos sexenios (ex secretaria de gobierno y de educación del estado y ex presidenta de la Cámara de Diputados) única panista con méritos para buscar la candidatura. Makugo, como se hace llamar en las redes, debe por completo su carrera política al gobernador Francisco Domínguez Servián, cuya influencia en Acción Nacional aún prevalece, al grado de inhibir la posible aspiración del ex candidato presidencial Ricardo Anaya Cortés, quien se ha conformado con negociar alcaldías y diputaciones que, me cuentan, se le están respetando para lo siguiente. Igualmente se ha encargado el mandatario estatal de bajar sus ansias al ex alcalde vendedor de los servicios públicos, Marcos Aguilar Vega, hoy un muy gris diputado federal plurinominal, y de mantener lejos al también ex presidente capitalino Armando Rivera Castillejos, que hizo un magnífico papel pero es enemigo del que vota y veta, por lo menos en su partido. Así las cosas, la candidatura de Mauricio Kuri González va, mientras que -como le decía- la del senador y ex delegado de Bienestar, Gilberto Herrera Ruiz enfrenta la rebelión en la granja, a estas alturas del partido. El Doctor, como se le conoce, ha sido el operador de los

LUNES 23 DE NOVIEMBRE DE 2020

programas de Ya sabes Quién y resistido los embates del gobernador, pero ahora también las deslealtades, traiciones y ambiciones de adentro, auspiciadas desde afuera. Más allá de esto y a reserva de que el delegado nacional de Morena venga a poner orden, el también ex rector de la Universidad Autónoma de Querétaro continúa sus recorridos por los municipios, ya sin la limitación del puesto oficial. Es un senador, como Kuri, en contacto con los habitantes del estado que representa en el pacto federal. Mauricio y Gilberto. La guerra que viene. **-LA CARAMBADA-** El 2021. Sí, más allá de si es o no cierto el supuesto acuerdo -jejeje- de no intervenir en las elecciones del año próximo, a algunos todavía no les queda claro que Mauricio es el candidato de Pancho y Gilberto el de López Obrador. Así de fácil. Así de difícil. **-CASA DE GOBIERNO-** Queretanísima. Alejandra V, es hija de Juan Carlos Cervera, jefe de publicidad de periódicos y de su esposa Mónica Juárez, pero mis papás recuerdan con afecto a su maestro, el abuelo materno de la reina de la Navidad: José Juárez López, distinguido abogado, catedrático de la UAQ, ex presidente de la Junta Local de Conciliación y Arbitraje, diputado local y ex dirigente del sector popular. Un tribuno cercano a los ex gobernadores Eduardo Luque Loyola, Manuel González Cosío, Antonio Calzada y Rafael Camacho Guzmán. Buen dato. **-OÍDO EN EL 1810-** Dipolomático. Que vino de pisa y corre el ex dirigente estatal de Morena y actual embajador de México en la República Dominicana, Carlos Peñafiel Soto -que ayer cumplió años- a ver a sus padres y saludar amigos. El viernes se reunió con el virtual candidato a gobernador Gilberto Herrera Ruiz (¿captan?) y en las próximas horas regresa a su base. Doy fe. **-¡PREEEPAREN!**- Aviso. Morena ratificó este domingo en Monterrey su alianza con el PT, el Verde Ecologista y hasta con Nueva Alianza. La coalición "Juntos haremos historia en Nuevo León" que será encabezada por quien designe el partido de Mario Delgado. Eso abona la idea de que en otros estados, como Querétaro podrían ir juntos también. Sobre todo, me cuentan, que el dirigente estatal Ricardo Astudillo y el delegado moreno Miguel Ángel Chico son buenos amigos. Va. **-¡AAAPUNTEN!**- ¿Y el PT? Más confundidos que los morenos, entre el representante de la Segob y los liderazgos de Gaby, Mireya y algunos expriistas, los del Trabajo esperarán también las señales que, muy probablemente, les permitirán descubrir quién es su candidato. Están a tiempo. **-JUGADA FINAL-** Cancún. Al entregar este fin de semana la presidencia de los gobernadores del PAN, el queretano Francisco Domínguez Servién recuperó el airecillo barriobajero y desafió al gobierno federal a revisarles las cuentas, confiado en que aquí el secretario de Finanzas tiene todo planchado. Algunos de sus colegas, que no tienen un Manuel Alcocer Gamba, nomás pasaron aceite. El tema es que no son solamente las cuentas públicas, sino el modo de ejercer el gasto y, lo más importante, los apoyos colaterales y la improvisación de fortunas en algunos estados. ¡Porca miseria! (PA 2)

FUENTES		
DIARIOS LOCALES Y NACIONALES	SEMANARIOS Y QUINCENARIOS	SITIOS WEB
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	ALMX: ALTERNATIVO.MX
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	ADN: ADN INFORMATIVO
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	CyP: CIUDAD Y PODER
CQ: CAPITAL QUERÉTARO	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	CI: CÓDICE INFORMATIVO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	INQRO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	VS: VOZ DE LA SIERRA	B: SEMANARIO BITÁCORA
EM: EL MOSQUITO		RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA		M: MAGAZINE DE QUERÉTARO
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO		
R: REFORMA		
LJ: LA JORNADA		
E: EXCÉLSIOR		

LUNES 23 DE NOVIEMBRE DE 2020

**SALUDOS CORDIALES  
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**